

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL DOMINGO 28 DE AGOSTO DE 1808.

### SAN AGUSTIN OBISPO Y DOCTOR.

El Jovileo de las XL horas está en la Iglesia de S. Juan de Dios. Se manifiesta á las 3 de la mañana y se oculta á las 6 de la tarde.

#### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el sol á las 5 h. 30' 32" y se pone á las 6 h. 31' 28". Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 34' 7" 3". Disminuye la Equacion 18" 2". Lugar del Sol en la Ecliptica 5° S. 3° 59' 3" Idem en la Equinocial en tiempo 10 h. 23' 33" 7".

Es el 8 de la Luna. Quarto creciente á las 3 y 15 minutos de la tarde en Sagitario. Sale á las 11 h. 35' mañana Se pone á las 10 h. 26' noche.

*Mareas en el centro del canal entre Puntas y el caño del trocadero.*

Prim. alta á las 6 h. 4' madrug.	Seg. alta á las 7 h 6' tarde,
Prim. baxa á las 1 h. 22' tarde	Seg. baxa á las 12 h. 30' noche.

### *Salamanca 28 de Julio.*

*Hemos recibido el papel siguiente.*

Amigo mio ; Aunque mis conocimientos en politica son tan limitados , que carezco de los primeros elementos de la gran ciencia de la intriga , ó machiavelismo de los Gabinetes ; las continuas conversaciones sobre el total trastorno de nuestro antiguo

Gobierno, las miras del grande regenerador de las Naciones, y las abundantes felicidades que este heroe vá á derramar sobre nuestra amada patria, han despertado mi tardo entendimiento con tanta rapidez, que no he podido sobreponerme al prurito de escribirle las observaciones que sobre este cumulo de cosas tengo hechas. Algo me arredra la dificultad de comunicárselas porque V. sabe quan poco he trabajado en ordenar mis ideas: pero su comprehension suplirá mis malas explicaderas, y como que ha estado viendo toda esta escena en Bayona, se penetrará de lo que quiero y no acierto á decir.

Me acuerdo que el pobrete Fernando el VII, luego que fue proclamado por los honrados Madrilejos Rey de España, publicó en un papel, ó gazeta, ó como V. quiera llamarlo, habia buscado la proteccion del gran Napoleon contra las injustas persecuciones del infame vasallo, que por una especie de magia era dueño absoluto de la voluntad de los Reyes Padres, y por consecuencia de las vidas y haciendas de todos los Españoles desde el Principe hasta el mas humilde pastor. Tambien decia, si no me engaño, que á fin de precaverle de todo riesgo, y de hacer la felicidad de España, este protector habia enviado delante un exercito de mas de cien mil hombres para venir en pos á Madrid con una sobrina de la raza Napoleónica, designada Esposa, y arreglar brevemente, ó por hablar el lenguaje del dia, regenerar de un golpe la Nacion.

Confieso á V. que aunque se me resista esperar de una mano Corsa el remedio de mi desgovernada patria, y no menos el Himeneo Napoleónico con la casa de Borbon, proscrita de Francia, Napoles, Etruria, y Portugal, lo atribuia á mis cortos alcances, sin poder salir de aquella incertidumbre en que veia fluctuar muchos Españoles bonazos. Por fin amaneció el dia de disipar mis dudas con la llegada á Madrid de un Sibarita ó Sebati, que para mi todo es uno, mensagero de los vivos deseos de abrazar el gran Napoleon á nuestro jadorado Fernando, y repentina marcha á Burgos de este sencillísimo Monarca. Ya me figuraba yo concluida la importantel obra de la regeneracion, las fiestas, y regocijos de todos los Pueblos por donde habian de pasar tan grandes personajes; quando de repente vuelve á obscurecerse el Orizonte con el ligero paso á Bayona del Rey y su Hermano Don Carlos.

Desde aquel momento desgraciado, mi imaginacion, que V.

sabé quan ligeramente se precipita, me anunciaba siniestros presagios, malignas intenciones, pérfidos fines en el heroe de la Francia. Por mas que se esforzaban los Amigos á tachar de infundados mis rezelos, y aun injuriosos á la instruccion de los que aconsejaron á S. M., yo me atrincheraba en mis trece, y nacia este argumento: Napoleon que al frente de su exército ha visitado á Roma, Egipto, Alemania, Prusia y Polonia en clase de enemigo, se está muy quieto en Bayona sin atreverse á entrar en un Reyno que lo espera como amigo, que no tiene Exércitos que oponerle, que le ha confiado todas las plazas fronterizas, y ha puesto la Corte misma á discrecion de cincuenta mil bayonetas francesas.... Este Napoleon, digo, ò solo es grande en miedo y cobardía ó maquina contra el jóven Monarca que incauto se arrojó en sus brazos.... tanta inconsideracion en la gravedad Española, y tanta pausa y detencion en la ligereza francesa.... tanta confianza en un jóven desnudo de experiencia y tanta reserva y precaucion en un astuto Emperador que se titula el árbitro supremo de los destinos.... *Timeo danáos...*

No puede V. concebir, amigo mio, quanto me mortificaban estas consideraciones, y ver que nada me satisfacian las cartas que decian escribia el Rey á su Tio, ni menos las de Escobiquiz, Infantado, y demas comitiva que creia yo dictadas sin libertad. Llegó al cabo el momento de empezar á traslucir el plan de regeneracion que yo no habia percibido hasta entonces y me desengañé que solo nuestro sabio gobierno penetraba á fondo los felices efectos que nos anunciara el grande Napoleon. Este heroe, tan admirable por sus gloriosas conquistas de Etruria, y Portugal, como por su pundonor, y delicada conciencia, no podia pasar por la renuncia de su intimo Amigo y Aliado Carlos IV., hecha en su palacio de Aranjuez con visos de temor por la vida de su privado favorito: era preciso para vindicar á Fernando de toda mancha, la confirmase en el territorio frances, esto es, en el suelo de la libertad Napoleónica. Convenia igualmente al desagravio de la Nacion Española insultada y envilecida por el Privado Godoy, se pusiese á este con sus inmensas riquezas baxo la inmediata proteccion del árbitro de las naciones, para que la España no se infamase con el negro borron de ser Juez en su causa, y las sentencias segun sus barbaras y rancias leyes Visogodas. Bien se dexa conocer que á la decision de estos importantes puntos de estado de-

bia proceder un careo ó exámen de quantos tenían conocimiento en los hechos y he aquí disipados todos mis escrúpulos sobre la conduccion á Bayona de Reyes Viejos, y nuevos, Infantés, Godoy, y aun la cuitada Tudó.

Exáminada la causa con la imparcialidad propia del Sabio Minos de la Francia, quedó evidenciado no habia podido ser sobre la renuncia del buen Rey Carlos en favor de su hijo primogenito, por carecer de la precisa licencia de su inocente Esposa María Luisa, y la previa declaracion que segun el sistema legal Napoleónico debió hacer esta Augusta Señora de la legitimidad del expresado su hijo Fernando, como habido antes del conocimiento, y privanza del Caballero Godoy.

(Se concluirá.)

## NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ

### NOTICIA SUELTA.

Un Profesor de Matematicas establecido en esta Ciudad enseñará á los Señores Jovenes los rudimentos de Matematica adaptables á la carrera que deban seguir; igualmente enseñará á los Sres. Adultos las partes de Matematica pura y mixta de que quieran tomar conocimiento, el Algebra con su aplicacion, Cosmografia y Navegacion segun el plan establecido por S. M. en las Academias Nauticas del Reyno: vive en la calle del Molino numero 65 donde podrán avisarle por un villete que exprese el sujeto, calle y numero de su casa.

### DIVERSION PUBLICA.

**TEATRO** — En el de esta Ciudad se executará la funcion siguiente; Se dara principio con la Comedia en 2 actos titulada: El hombre de bien: se cantará un duo por la Señora Extremera y el Señor Segura; seguirá el Minuet Escocés que bailará la Señora Olivares: y se finalizará con el Saynete del Mercader vendido.

Cádiz 27 de Agosto.

Vs. Rs Mayo 60. Enero 61. Sept. 62½ sin operaciones conocidas.